

Revaluación sigue golpeando al sector agropecuario

El sector agropecuario colombiano en su conjunto se encuentra golpeado por la revaluación, tanto los exportadores como quienes comercializan en el mercado interno, porque deben enfrentar la competencia de bienes importados a un dólar más barato.

Por eso la Sociedad de Agricultores de Colombia (SAC), en nombre de los productores rurales del país expresó su preocupación frente a esta situación y a la responsabilidad que le quieren atribuir a los alimentos en los índices de inflación.

La revaluación en el año corrido alcanzó 7,2%, mientras que en los últimos 12 meses llegó a 12,6%, comportamiento que ha expuesto la producción nacional a una mayor reducción en los márgenes de rentabilidad, incentivando las importaciones, desestimulando la inversión en el sector agropecuario y afectando la generación de empleo.

Desde enero de 2003 hasta hoy el peso colombiano se ha revaluado 31%, sumado a la inflación interna ocurrida durante los últimos años, lo que ha ocasionado que Colombia haya perdido competitividad en otros mercados como Ecuador (actualmente dolarizado), Chile (muestra una revaluación menor a la de Colombia), Venezuela (continúa con su política devaluacionista) y Estados Unidos (donde Colombia compite con países como China y los centroamericanos), entre otros.

El año pasado las importaciones de productos agropecuarios y agroindustriales se incrementaron 21,5% en volumen, equivalente a más de 1,3 millones de toneladas.

Según el presidente del gremio, Rafael Mejía López, en los últimos tres años la rentabilidad del sector agropecuario ha venido disminuyendo y esto trae consecuencias negativas para la actividad pues se reduce la inversión y no hay crecimiento por lo que tampoco se da conservación y generación de empleo.

Cuando se pierden empleos en el sector agropecuario se observa incremento de cultivos ilícitos y de actividades al margen de la ley o aumento en la población desplazada que se encuentra en las ciudades. Según las cifras del Dane y cálculos de la SAC, mientras que a nivel nacional el desempleo creció 1,1% entre 2006 con relación a 2005, en el caso de la agricultura, pesca, ganadería, caza y silvicultura, el aumento fue de 7%, es decir, 269.000 personas quedaron cesantes en el campo.

Ante este panorama se preguntó si la internacionalización del agro es para todo momento o sólo cuando le con-

viene a las personas que viven en las ciudades.

También el dirigente formuló reparos a las medidas adoptadas por la Junta del Banco de la República para tratar de frenar la revaluación y controlar la inflación pues consideró que ello encarecerá los créditos aunque admitió que fue algo bien intencionado pero hay que seguir trabajando pues faltan medidas adicionales.

En cuanto al tema de la inflación pidió dejar de culpar a los alimentos pues es un fenómeno internacional que se presenta en diferentes países y frente a lo cual Colombia no puede hacer nada porque en muchos casos el mercado nacional no fija los precios sino que tiene como referencia los internacionales. Estos precios internacionales han registrado fuertes incrementos en los últimos meses, hecho que ha tenido efectos sobre las cifras de inflación de la mayoría de los países del mundo, un efecto al cual no puede escapar Colombia.



Aranceles aplicados por Colombia en algunos productos del SAFP

Mes	Trigo	Maíz amarillo	Frijol soya	Aceite crudo de soya	Aceite crudo de palma	Azúcar blanco
Abr-06	7%	20%	15%	20%	20%	0%
May-06	4%	15%	17%	20%	20%	0%
Jun-06	1%	17%	15%	20%	20%	0%
Jul-06	0%	15%	15%	20%	20%	0%
Ago-06	0%	15%	15%	20%	19%	0%
Sep-06	0%	15%	16%	20%	11%	0%
Oct-06	0%	14%	17%	20%	13%	0%
Nov-06	0%	3%	15%	16%	11%	0%
Dic-06	0%	0%	15%	3%	4%	0%
Ene-07	0%	0%	15%	0%	0%	1%
Feb-07	0%	0%	15%	3%	0%	6%
Mar-07	0%	0%	11%	6%	0%	6%
Abr-07	2%	0%	15%	10%	0%	20%

Fuente: MADR

Inversión para erradicar coca

La gobernación del Meta invertirá \$1.000 millones para sembrar palma y erradicar coca. El proyecto será llevado a cabo en el municipio de Puerto Rico por 35 campesinos del bajo Ariari. A cada productor se le entregarán \$3 millones en material vegetal. Este dinero debe de ser devuelto en tres años, explica Fernando Murillo, Secretario de Agricultura del Meta. El proyecto trabajará como fondo rotatorio. Se cultivarán inicialmente 538 hectáreas (16 por cada productor). Ya está establecido el vivero del proyecto y se espera que en junio empiece la siembra y dos años después la producción. La comercialización está asegurada pues, Inversiones Santa María comprará toda la producción y en unos dos años montará una planta extractora de aceite.

Premio a la calidad de la gestión

Hasta el 25 de julio, todas las organizaciones empresariales del país podrán postularse al Premio Colombiano a la Calidad de la Gestión 2007, que presentaron el Ministerio de Comercio, Industria y Turismo y la Corporación Calidad. Las empresas, sin importar su tamaño, o carácter privado o público, que estén comprometidas con la competitividad, la innovación y el aprendizaje, son candidatas perfectas para convertirse en ganadoras del Premio, afirmó el viceministro de Desarrollo Empresarial, Sergio Díaz-Granados. Los ganadores podrán competir por el Premio Iberoamericano de la Calidad, que entrega la Fundación Iberoamericana para la Gestión de la Calidad y que, cada año difunde las experiencias más relevantes de las organizaciones excelentes.

➔ Revaluación sigue golpeando al sector

De igual manera, cuando se hacen anuncios de importaciones se olvida que en Colombia la importación de todos los productos agropecuarios y alimenticios está en el régimen de libre importación desde 1991 (a excepción de la carne de pollo que se prohíbe mediante la aplicación de Licencia Previa).

Así mismo, recordó que, históricamente, en el primer semestre del año la estacionalidad de la cosecha de los productos agrícolas, así como los fenómenos climáticos (sequía enero-marzo y abundancia de lluvias abril-junio) generan alzas en los precios de los alimentos, que posteriormente en el segundo semestre tienden a estabilizarse e incluso a decrecer. ☞

Población ocupada según ramas de la actividad económica

Rama de Actividad	Enero-Diciembre		Variación		Contribución
	2005	2006	Absoluta	%	
Total Nacional	18.071	17.879	-192	-1,1	-1
Transporte, almacenamiento y comunicaciones	1.255	1.338	83	6,6	0,5
Construcción	839	888	49	5,8	0,3
Actividades inmobiliarias, empresariales y de alquiler	825	857	32	3,9	0,2
Otras ramas	490	512	22	4,5	0,1
Comercio, restaurante y hoteles	4.469	4.481	12	0,3	0,1
Servicios comunales, sociales y personales	3.903	3.880	-23	-0,6	-0,1
Industria manufacturera	2.445	2.347	-98	-4	-0,5
Agricultura, pesca, caza, ganadería y silvicultura	3.845	3.576	-269	-7	-1,5

Fuente: Dane, cálculos: Sociedad de Agricultores de Colombia

Sector agropecuario (cifras en millones de pesos)

Mes	2002	2003	2004	2005	2006
Ventas	3.895	4.696	4.847	5.604	5.786
Costo de Ventas	3.344	4.141	4.426	5.235	5.360
Utilidad Bruta	552	555	422	369	526
Gastos Administrativos	302	350	348	536	366
Gastos de Ventas	144	167	171	170	162
Costos fijos	445	516	519	526	528
Utilidad Operativa	107	39	-97	-156	-102
Ingre. y Egre. no Oper.	16	11	15	141	32
Utilidad antes Impuestos	122	49	-82	-15	-70
Ajustes por Inflación	12	31	32	39	36
Impuesto de Renta	35	37	29	33	28
Utilidad Neta	100	44	-79	-9	-63

Fuente: Revista Cambio - Abril 30 de 2007

*La información sectorial presentada se basa en un universo de 25.000 empresas, cuya información fue obtenida de diversas fuentes como la Superintendencia de Sociedades, Superintendencia Financiera o la Contaduría General de la Nación